

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO III

Coordinación

ALFREDO ÁVILA
VIRGINIA GUEDEA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 43

Parte de don Juan de la Peña y del Río de la acción de Santa Ana Amatlán contra el independiente don José María Muñiz

En oficio de 5 del corriente a las 8 de la noche desde Colima me participa el coronel don Manuel del Río, comandante en jefe del Real Cuerpo de Acordada de Nueva Galicia, el oficio que acababa de recibir del capitán del Batallón de Guadalajara don Juan de la Peña y del Río, y es como sigue.

“Tengo la satisfacción de comunicar a vuestra señoría como el día de hoy a las dos de la tarde me avisté con los enemigos en el pueblo de Tomatlán, legua y media distante del de Santa Ana Amatlán, su número se compondría de quinientos hombres al mando de José María Muñiz, sobrino del insurgente general Muñiz; sus armas eran un cañón de a 6 reforzado, sesenta o más escopetas y fusiles, lanzas, cuchillos y hondas.— La posición que tenían era el paredón de una barranca inaccesible, porque dos veredas que facilitaban el tránsito estaban cerradas por ellos.— La entrada se comunicaba por un callejón dominado de toda la altura y por el mismo en que estaba abocado el cañón. Además más de este riesgo teníamos que bajar hasta el plan del río (que les daba a los soldados de infantería hasta la cintura) quedando los enemigos sobre nuestra cabeza con su batería a tiro de pistola; pero nada de esto acobardó a las valientes tropas del soberano, que van siempre precedidas de la victoria. Marché con los de mi mando con tranquilidad, en espera de los insurgentes que nos repetían el fuego de su cañón, y escopetas con muchos dicterios.— Los comencé a batir por el frente, destacué al mismo tiempo los Dragones de Querétaro, y parte de la caballería de Colima por la ala derecha, y estos con sumo trabajo, se hicieron camino y desalojaron a los contrarios de sus puntos.— Diecinueve minutos duró la acción en la que

perdieron los obstinados rebeldes dos estandartes y algunos prisioneros. El campo de batalla quedó cubierto con más de ciento y cincuenta cadáveres y en mi poder el cañón con dos cajones de municiones, algunas escopetas, cuchillos, lanzas, chaquetas con galones, charreteras, caballos, bueyes y vacas que allí tenían.— Nuestra pérdida ha sido dos infantes heridos, el uno gravemente, y muerto el caballo en que yo iba montado.— Pediré informe a los comandantes de los cuerpos para expresar a vuestra señoría con individualidad el mérito de los sujetos que tengo el honor de mandar.— Dios guarde a vuestra señoría muchos años. Santa Ana Amatlán 3 de junio de 1811. A las cinco de la tarde.— *Juan de la Peña y del Río*.— Señor coronel don Manuel del Río.”

Lo que hago saber al público para su inteligencia y satisfacción; y para que vean los alucinados que cada día las tropas del rey consiguen nuevas ventajas contra los enemigos del orden y de su patria. Guadalajara 8 de junio de 1811.— *José de la Cruz*.

La edición del tomo III de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Edna Sandra Coral Meza
Rosa América Granados Ambriz
Raquel Güereca Durán
Gisela Moncada González
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602